



No hay albazo en reforma y sector de oposición la apoyará, prevén

Morena, PT y Verde defienden la iniciativa eléctrica, cuyo dictamen ya circula; Va por México presenta su contrarreforma

**ANTONIO LÓPEZ
Y VÍCTOR GAMBOA**

—nacion@eluniversal.com.mx

Los líderes parlamentarios de Morena y Verde, así como el vicecoordinador del PT en la Cámara de Diputados, rechazaron que la aprobación de la reforma eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador para el 13 de abril sea un albazo.

En entrevistas con EL UNIVERSAL, se dijeron abiertos a modificar el dictamen y pro-

nostican que habrá un sector de la oposición que les dará votos. Pidieron a la bancada del PRI ser leal a Lázaro Cárdenas y apoyar el proyecto, mientras que al PAN le afirman que de no avalar el dictamen su fundador, Manuel Gómez Morín, "se retorcerá" en su tumba.

Ayer, las comisiones unidas de Energía y de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados circularon el dictamen, que pretenden empezar a

analizar el 11 de abril, que prácticamente no sufrió cambios de fondo, pues mantiene a la CFE con el monopolio eléctrico, retiene la rectoría sobre el litio y conserva la desaparición de los órganos autónomos.

Por su parte, el bloque de Va por México (PAN, PRI y PRD) anunció su voto en contra del dictamen y presentó su contrarreforma, que permite la participación del sector privado y da autonomía a la CRE.



CARLOS ALBERTO PUENTE SALAS (VERDE)

"Más allá de ideologías, nos unen en el país"

Continúa en siguiente hoja



EXPONEN ARGUMENTOS POR EL SÍ AL DICTAMEN

Los coordinadores de las bancadas de Morena y Verde, y el vicecoordinador del PT en San Lázaro dicen a este diario que la reforma es necesaria y consideran que el tiempo para debatirla ha sido suficiente.



IGNACIO MIER VELAZCO (MORENA)

"Hay que ser buenos mexicanos y apoyar la reforma".



GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA (PT)

"En su postura, opositores mienten, intrigan".

ENTREVISTA IGNACIO MIER VELAZCO

Coordinador de Morena en la Cámara de Diputados

"OPOSICIÓN QUIERE USARLA COMO RECURSO ELECTORAL"

Afirma que aprobar la reforma eléctrica no es para quedar bien con Morena, sino con el pueblo; **confía en que tendrá apoyo de todas las bancadas** y si no "que asuman su responsabilidad frente a México", dice

ANTONIO LÓPEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

Ignacio Mier Velazco, coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, asegura que la reforma eléctrica es necesaria, y acusa a la oposición de rechazarla por temor a quedar bien con México.

En entrevista con EL UNIVER-

SAL afirma que la solicitud de tiempo que hace la oposición es un "recurso político" y les pide no usar "artilugios" para "patear el bote", pues asegura que la iniciativa les permitirá quedar bien con sus electores, "no con Morena ni con el Presidente".

Advierte que el proyecto "es la crónica de una reforma anunciada", que terminará por avalarse

Continúa en siguiente hoja

con votos a favor de todas las bancadas. Pide al PRI ser leal a Lázaro Cárdenas y dice que Manuel Gómez Morín "se va a retorcer en su tumba" si el PAN no la apoya.

Comenzó a circular el dictamen, se prevé que lo voten en comisiones el 13 de abril,

¿es tiempo suficiente?

—Hay que recordar que el debate de la industria eléctrica no empezó con la iniciativa que envió el Titular del Ejecutivo, en realidad inició desde septiembre de 2020, cuando se presentó una iniciativa de reforma a la industria eléctrica que, en un porcentaje muy significativo, es parte de lo que contiene



ne la reforma constitucional, pero que se presentó porque le llovieron amparos a la Ley de la Industria Eléctrica.

Luego se presenta esta propuesta de reforma y se hace un amplio parlamento abierto; entonces, ¿no han tenido tiempo para analizarla? La reforma son seis cuartillas, se lee fácilmente en una tarde, así que tiempo ha habido.

¿Entonces sostiene que no es un albedo legislativo?

—No, los tiempos están establecidos. Lo digo con toda anticipación, es la crónica de una reforma anunciada. Entiendo perfectamente bien, llevo muchos años en esto. Es un recurso político-electoral. Creo que hay ocasiones en que se justifica el uso de artilugios o de salidas políticas-electorales, pero el país no merece, en este caso, que se utilicen argumentos de ese carácter o de alianzas y se impida una reforma que será en beneficio de todos.

¿Por qué cree usted que la oposición quiere usar la reforma como recurso político-electoral?

—Quieren retrasar, pedir tiempo, dicen que después de junio, dicen

que lo queremos usar de bandera. No, de bandera lo vamos a usar si no la aprueban. Traen una estrategia político-electoral, tienen miedo a quedar bien, pero no van a quedar bien con Morena ni con el Presidente, van a quedar bien con México.

La oposición insiste en que ustedes no quieren hacer cambios de fondo, ¿qué les responde?

—¿Cómo se va a mover una coma si no mandan una propuesta? La nuestra está ahí. El grupo determinó hacer algunas adecuaciones, pero estamos esperando las de ellos, que las presenten públicamente está bien, pero que las manden. Y si vemos que son propuestas en sintonía de beneficiar a México, lo integraremos, estamos a tiempo, tenemos siete días.

¿Convencerán a la oposición en siete días?

—Yo creo que sí. Soy optimista de que serán buenos mexicanos, que no es un asunto de apoyar a un grupo o partido político, es apoyar a los mexicanos; de sentarse una buena tarde de sábado y decir: "Vamos a dejar un rato la chamarra, la guayabera, la gorra y la ma-traca del partido y vamos a poner-nos la de México".

¿En qué partido ve posibilidades de apoyo? Va por México ya dijo que no.

—Todos, yo creo que todos, hasta Acción Nacional. Gómez Morín se va a retorcer en su tumba si no lo hacen. Ni se diga Lázaro Cárdenas o López Mateos para el PRI. En ese entonces todos los partidos se unieron, no hubo egoísmos, y él dijo: "Mexicanos, les entrego la electricidad como patrimonio de México, pero estén atentos, porque mediante prácticas sutiles, habrá en el futuro malos mexicanos que pretendan nuevamente entregar el patrimonio".

¿Qué pasará si es rechazada?

—Que cada quien asuma su responsabilidad frente a México. El día que llegue al pleno vamos a respetar las decisiones de quienes piensen que no le conviene a México, que piensen que es mejor que la electricidad la estén manejando empresas extranjeras. Pero si no pasa, en cinco años ya no va a haber CFE. El control de la energía eléctrica estará en manos extranjeras y la tarifa estará supeditada al precio del gas que nosotros no producimos, y a las que quieran imponemos cuatro grandes fondos de inversión. Eso va a pasar y nos vamos a arrepentir. ●



Quieren retrasar, pedir tiempo, dicen que lo queremos usar de bandera. No, de bandera lo vamos a usar si no la aprueban"



Continúa en siguiente hoja

**ENTREVISTA CARLOS ALBERTO PUENTE SALAS**

Coordinador del Partido Verde Ecologista de México en la Cámara de Diputados

“NOSOTROS VOTAREMOS A FAVOR DE LA INICIATIVA”

Niega que haya albazo legislativo como aseguran otros partidos e indica que “vale la pena apresurarse”; el PVEM apoyará la propuesta porque garantiza el cuidado del medio ambiente, señala

ANTONIO LÓPEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

Carlos Alberto Puente Salas, coordinador del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) en la Cámara de Diputados, adelanta que su bancada votará a favor de la iniciativa presidencial, con el argumento de que sí contempla la transición energética y garantiza el cuidado del ambiente

En entrevista con EL UNIVERSAL, sostiene que la oposición mantiene un “falso discurso”, al señalar que habrá albazo en la dictaminación de la reforma eléctrica y recuerda que el proyecto llegó a San Lázaro desde el año pasado, por lo que considera que “vale la

pena apresurarnos”.

Comenzó a circular el dictamen, se prevé que lo voten en comisiones el día 13 de abril, ¿es tiempo suficiente?

—Yo lo vería de otra forma. Depende de cómo quieras ver el vaso, si medio lleno o medio vacío. A mí me parece que es un falso discurso el que tiene principalmente Acción Nacional en decir que es un albazo, que se están violentando los tiempos, cuando el ejercicio de parlamento abierto, que se hizo en el marco de esta reforma, no tiene precedentes.

Son más de 100 horas de discusión, de análisis, es mucho el tiempo desde que llegó la iniciativa en-

viada por el Ejecutivo, que el que no la haya estudiado o no se haya metido para poder ir formando una opinión, pues eso habla de una irresponsabilidad y de una indolencia por parte del legislador que no se ha querido meter.

¿Descarta entonces que haya albazo o fast track?

—Hay que tirar ese tema de que hay un albazo, no hay un albazo. Se está cumpliendo con todos los tiempos, con el reglamento. Se está cumpliendo con la sociedad haciendo un parlamento abierto sin precedentes, pero tenemos también que analizarlo y discutirlo. Sólo con hablar de que el no hacer esta reforma nos cuesta 490 mil millones, creo que vale la pena

apresurarnos. Es más, yo te diría que nos hemos tardado porque esto tiene que impactar de manera positiva para este año.

¿Considera que el proyecto realmente contempla la transición energética y el cuidado del ambiente?

—Claro que sí. Nosotros vamos a acompañar esta iniciativa de ley, primero, porque es una reforma que nos va a permitir hacer justicia y lograr algo que nos habíamos propuesto y que se nos dijo en 2013: buscar que las tarifas beneficien a los que menos tienen.

Y número dos, el tema ambiental. Hoy no está considerada en la

Continúa en siguiente hoja



Constitución la transición energética. Lo he repetido hasta el cansancio, llevar el tema a rango constitucional obligará al Estado mexicano a delinear y llevar una política pública con presupuesto suficiente, que nos permita verdaderamente tener el mandato, independientemente de quién sea el gobierno en turno, de cumplir con los compromisos internacionales en la disminución de emisiones de gases de efecto invernadero, y cumplir el compromiso que tenemos con los mexicanos de contribuir a contrarrestar estos efectos en el medio ambiente.

Además, nos abre una oportunidad al futuro en el tema eléctrico. Estamos en la antesala de la electromovilidad y debemos hacerle frente a esto. Es falso que se van a dismantelar o que se van a acabar las energías renovables. Las energías limpias, y a las pruebas nos remitimos, una vez que esté funcionando, esto se va a ver que cada día serán más las limpias y renovables.

La oposición ya tiene sus propias propuestas, ¿ustedes estarían porque se inserten?

—Claro que sí, que nos pasen sus propuestas. Estamos en toda la apertura, estamos escuchando, atendiendo. Estamos abiertos a construir; esto lo debemos construir entre todos porque es en beneficio de todas y todos los mexicanos, no solamente unos cuantos. Vale la pena hacerlo.

¿Le ve posibilidades a esta reforma? ¿Cree que la oposición la apoyará?

—Yo aprovecharía este espacio para hacer un llamado a la sensatez, a la prudencia, y que más allá de ideologías, pensemos en la vida de todas y todos los mexicanos.

La electricidad es una precondición para tener seguridad, salud; tenemos que volverla más accesible, más justa, garantizarla para todas y todos los mexicanos.

Veo que en Acción Nacional están preocupadísimos por lo que vayan a decir los españoles, bueno, yo me preocupo por cómo van

a vivir los mexicanos. Esa debe ser nuestra prioridad; no podemos ser candil de la calle y oscuridad de la casa. ●

“

Nosotros vamos a acompañar esta iniciativa de ley, primero, porque es una reforma que nos va a permitir hacer justicia”

490 MIL

MILLONES DE PESOS
el costo de no aprobar la reforma eléctrica, dice Puente Salas.



Continúa en siguiente hoja

**ENTREVISTA GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA**

Vicecoordinador del PT en la Cámara de Diputados

"POR LO MENOS UN SECTOR DE LA OPOSICIÓN APOYARÁ"

El petista sostiene que **la reforma eléctrica conseguirá los votos necesarios y acusa a las otras bancadas de mentir porque sí habrá cambios**; las invita a enriquecer la iniciativa

ANTONIO LÓPEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

El vicecoordinador del Partido del Trabajo (PT), Gerardo Fernández Noroña, defiende la reforma eléctrica y subraya que el tiempo para debatirla ha sido "más que suficiente".

En entrevista con EL UNIVERSAL, llama mentirosos a los integrantes de la oposición y asegura que sí habrá cambios.

Al mismo tiempo, el diputado considera que la reforma eléctrica será aprobada y que, a pesar de las posturas radicales, habrá un sector de la oposición que les dará los votos necesarios.

Comenzó a circular el dicta-**men, se prevé que lo voten en comisiones el día 13 de abril. ¿Es tiempo suficiente?**

—Más que suficiente, la iniciativa llegó en septiembre, las posiciones son conocidas; los que estamos a favor de ella no estamos de acuerdo con que las empresas privadas, sobre todo extranjeras, se queden con el mercado nacional que es de 6 billones 300 mil millones de pesos.

Los privados invirtieron 880 mil millones de pesos, es significativo, pero ya recuperaron la mitad y sólo invirtieron una cuarta parte, porque todo lo demás fueron préstamos de la banca de desarrollo y Afores.

Con el esquema existente desaparecería la Comisión Federal

de Electricidad (CFE), que vale 7 billones 400 mil millones, es decir, con menos de un billón se quedarían con 13 billones 700 mil millones de pesos, decidirían el destino de la energía eléctrica que va a mover al país y a la humanidad, y nos parece que eso es inaceptable; ellos hablan de libre competencia, ¿por qué descuartizar a la CFE en siete partes?

Pero, en resumen, creo que el tiempo ha sido más que suficiente, si quieren hacer un maratón lo hacemos, pero no, las reservas se van a ir al pleno, no tiene sentido discutirlo en comisiones y luego en el pleno nuevamente.

¿Esta reforma defiende las banderas del PT? ¿Beneficia**al sector popular?**

—Hay consenso, porque en los foros de parlamento abierto apareció el tema del sector social que no habíamos visto y que todos estamos de acuerdo que se debe incluir. Hay cosas muy importantes, como el tema de las tarifas y el del derecho humano a la electricidad como una precondition para derechos como salud, educación, vivienda, entonces yo creo que la reforma va a quedar muy bien.

Los paniaguados siguen en la postura de votar en contra; bueno, me sorprendería lo contrario, ellos han decidido como una lógica de su posición política opositora, oponerse a todo, valga la



redundancia, argumentan energías limpias, yo creo que ellos mienten, tergiversan, los privados generan 56% del dióxido de carbono, mienten en lo de la inversión, en su importancia.

¿Realmente hay voluntad para hacer cambios? Dice la oposición que ustedes no quieren.

—Es absurdo que digan que no se quiere cambiar cuando necesitamos dos tercios y es evidente que si un sector de la oposición vota con nosotros, planteará hacerle modificaciones, yo les he dicho que hagan sus propuestas para enriquecer la iniciativa, nosotros no estamos cerrados a fortalecerla, no tiene sentido lo que señalan, ellos están intrigando.

Quien vea los foros se dará cuenta que se dismantelaron una a una sus mentiras y que se acreditó el daño al país, 490 mil millones de pesos al año nos están robando; bueno, eso no se puede tolerar más. Mienten cuando dicen que no vamos a cambiar nada, eso no tiene sentido, nosotros mismos, como bancada, planteamos un agregado para que los barrios generen su propia electricidad.

¿Ve posibilidades de que la oposición apoye o será la primera reforma que les frenen los contrarios?

—Yo creo que va a salir y si veo que por lo menos un sector de la oposición va a apoyar.

Quien creó la Comisión Fede-

ral de Electricidad fue el priista Lázaro Cárdenas del Río; quien nacionalizó fue el también priista Adolfo López Mateos, la importancia de la CFE está dentro de la visión del nacionalismo revolucionario del PRI.

Entonces, la posibilidad de coincidencia por esa razón con el Partido Revolucionario Institucional es muy fuerte, un sector de Movimiento Ciudadano (MC) pudiera acompañar, así como un grupo del Partido de la Revolución Democrática (PRD), que votó en contra de la reforma eléctrica de [Enrique] Peña, Acción Nacional (PAN) puede hacer propuestas sin comprometer su voto a favor, yo creo que es un error de ellos no enriquecer la iniciativa, porque abiertos estamos. ●

“

El tiempo ha sido más que suficiente, si quieren hacer un maratón lo hacemos, pero no, las reservas se van a ir al pleno”



Diego Simón Sánchez. El Universal